

DICIEMBRE 2024

TITULAR	NOTA	FUENTE
Población pide detener ampliación de fábrica por supuesta contaminación	Habitantes de seis comunidades denuncian riesgos de contaminación al medioambiente ante un proyecto de ampliación de las bodegas de la Distribuidora Unida Industrial (DUISA), que funciona en el kilómetro 9.5 de la Carretera Troncal del Norte, lo cual aseguran que podría traer graves afectaciones a la salud de sus pobladores. El viernes 22 de noviembre, representantes de El Cocal, La Línea y condominios Cayalá, entre otros, llegaron hasta las oficinas del Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales, en San Salvador, para pedir se les brinde información sobre este proyecto, que de acuerdo con información que compartieron los denunciantes, contempla la perforación de tres pozos y construcción de bóvedas en subsuelo para el almacenaje de productos químicos. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/comunidades-de-ciudad-delgado-piden-detener-ampliacion-fabrica-por-supuesta-contaminacion/1185132/2024/	EDH Pág.5 Domingo 1 Diciembre 2024
Gobierno limpiará el río Acelhuate y el lago de Coatepeque, afirma Bukele	El presidente Nayib Bukele manifestó este domingo, durante la inauguración del periférico Gerardo Barrios, que con un financiamiento blando de Arabia Saudita se invertirán \$85 millones para limpiar una parte del río Acelhuate. Además, anunció que la otra semana se instalará una boya para limpiar el lago de Coatepeque, en el departamento de Santa Ana. https://lapagina.com.sv/nacionales/gobierno-limpiara-el-rio-acelhuate-y-el-lago-de-coatepeque-afirma-bukele/	La Página Lunes 2 Diciembre 2024
Reactivar la minería metálica es el tiro de gracia al medioambiente en El Salvador	Trece organizaciones e instituciones, entre ellas la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas, UCA, se han pronunciado en contra de la minería metálica, que históricamente ha sido cuestionada por sus devastadores efectos en los recursos naturales. La explotación de oro es una industria extractiva a gran escala que requiere grandes espacios territoriales y afecta áreas densamente pobladas. Por ello, preocupa la amenaza de abrirse nuevamente la minería en un país con recursos hídricos limitados y alta vulnerabilidad ambiental, señalan las organizaciones. https://ysuca.org.sv/2024/12/reactivar-la-mineria-metalica-es-el-tiro-de-gracia-al-medioambiente-en-el-salvador-organizaciones/	YSUCA Lunes 2 Diciembre 2024
¿Cuánto oro val la salud y el agua de los salvadoreños?	¿Es un error revertir la ley de minería metálica en El Salvador? Sobre eso conversamos con Pedro Cabezas, experto ambientalista y especialista en minería, tras el anuncio de la intención del presidente Nayib Bukele de impulsar la extracción de oro en el país. https://www.revistafactum.com/live-oro/	Revista Factum Lunes 2 Diciembre 2024
Ambientalistas sobre riesgo de la minería: “Nos espera una muerte lenta, pero segura”	La Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica, que agrupa a diversas organizaciones, dio este lunes su postura en respuesta al mensaje del presidente Nayib Bukele el domingo, en la inauguración del periférico Gerardo Barrios, en San Miguel, donde insistió en la reversión de la Ley de Prohibición de la Minería Metálica y le pidieron que no ceda a presiones de las empresas que se dedican a este rubro. “Las diferentes	LPG Pág.4 y 5 Martes 3 Diciembre 2024

	<p>articulaciones y alianzas del movimiento social exigimos al presidente Nayib Bukele a no ceder a las presiones e intereses de las empresas mineras que buscan explotar oro, no para beneficio de los sectores empobrecidos de El Salvador, sino para proteger los intereses de los países ricos. El oro se lo llevan las empresas mineras y el pueblo asume los daños por la contaminación del agua, el aire, el suelo, la biodiversidad y la salud”, expresó Vidalina Morales, presidenta de la Asociación de Desarrollo Económico Social de Santa Marta (ADES).</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Nos-espera-una-muerte-lenta-pero-segura-ambientalistas-sobre-riesgos-de-la-mineria-20241202-0077.html</p>	
<p>La agricultura sufrió un deterioro constante en 2024, dice Mesa por la Soberanía Alimentaria</p>	<p>La Mesa por la Soberanía Alimentaria realizó el balance del estado de la agricultura del año 2024, en el que resumió que la agricultura sufrió un deterioro constante en el año, por el clima, las políticas públicas, el precio de los alimentos y la disminución del apoyo a los agricultores. Norma Mejía, integrante de la mesa, dijo que los fenómenos climáticos del 2024 de El Niño y La Niña ocasionaron pérdidas en la producción agrícola, principalmente en las cosechas de primera y postrera del frijol, además del maíz, las hortalizas y el café.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2024/12/la-agricultura-sufrio-un-deterioro-constante-en-2024-dice-mesa-por-la-soberania-alimentaria/</p>	<p>YSUCA Martes 3 Diciembre 2024</p>
<p>Bióloga alerta sobre enfermedades, desplazamiento de fauna e impacto en la flora por minería</p>	<p>La minería metálica en el país ha causado impactos negativos en el medio ambiente. Los desechos producidos en los procesos de extracción de metales como el oro ha ocasionado que los ríos se mantengan contaminados, incluso después del paro de labores mineras. Cidia Cortés, bióloga de la Asociación de Mujeres Ambientalistas de El Salvador (AMAES), mencionó que durante su investigación en la mina San Sebastián, ubicada en La Unión, y que funcionó entre 1927 y 1970, descubrió niveles “descomunales” de arsénico, hierro y cadmio. Estos hallazgos permitieron determinar la significativa influencia de estos elementos en el medio ambiente.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2024/12/biologa-alerta-sobre-enfermedades-desplazamiento-de-fauna-e-impacto-en-la-flora-por-mineria/</p>	<p>YSUCA Martes 3 Diciembre 2024</p>
<p>“Utopías y Memorias”, el primer festival de cine salvadoreño de memoria histórica y justicia ambiental</p>	<p>“Utopías y Memorias” es el nombre del primer festival de cine que se celebrará en El Salvador que será dedicado a la proyección de piezas cinematográficas que aborden historias que dialogan sobre derechos humanos, memoria histórica y medioambiente. El festival es organizado por el Colectivo Luciérnagas en Red y Re-Earth Initiative, con apoyo del Museo de la Palabra y la Imagen (MUPI). Se desarrollará entre el 11 y 14 de diciembre. La recepción de las piezas que retraten las temáticas en Latinoamérica, pero principalmente de los países centroamericanos, cerró el pasado 30 de noviembre. Este proceso, según anunció el colectivo, tuvo como resultado la inscripción de 20 piezas inscritas, entre ellas largometrajes y cortometrajes. La selección de estas estará a cargo de tres cineastas nacionales e internacionales con amplia trayectoria, como Amargit Pinza, de Panamá, y Francisco Sibrián y Gabriela Novoa de El Salvador.</p> <p>https://voces.org.sv/utopias-y-memorias-el-primer-festival-de-cine-salvadoreno-de-memoria-historica-y-justicia-ambiental/</p>	<p>Voces Martes 3 Diciembre 2024</p>
<p>Colectivo rechaza que la minería genere desarrollo económico</p>	<p>El colectivo Economistas para la Vida rechazó que la implementación de la minería metálica genere desarrollo económico, tal y como lo ha dicho el presidente Nayib Bukele en los últimos días ante la posibilidad de levantar la prohibición de este rubro en el país. “Rechazamos cualquier intento de justificar la minería bajo el argumento del desarrollo económico. La naturaleza, antes que ser un factor de producción, es la base de cualquier sistema económico y social, y por lo tanto indispensable de preservar para beneficio de todas las generaciones, sin posibilidad técnica ni ética de asignar precios adecuados”, dijo la organización a través de un comunicado publicado en la red social X este martes. “La contaminación ambiental, el deterioro de la salud y la crisis hídrica agravarán las desigualdades de género al aumentar la jornada de trabajos no remunerados, disminuyendo la calidad de vida de las mujeres y perpetuando las brechas en el uso del tiempo. Esto representa una regresión inaceptable en los derechos y condiciones de vida de las mujeres salvadoreñas”.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Colectivo-rechaza-que-la-mineria-metalica-genere-desarrollo-economico-en-El-Salvador-20241203-0044.html</p>	<p>LPG Pág.3 Miércoles 4 Diciembre 2024</p>

<p>Lanzan iniciativa para abordar desafíos climáticos</p>	<p>El Gobierno de Estados Unidos realizó el lanzamiento del centro SERVIR Centroamérica, una iniciativa que utiliza tecnología satelital avanzada para mejorar la capacidad de la región en la respuesta a los desafíos climáticos. Con una inversión inicial de \$6.6 millones de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) para el período 2024-2029, el programa beneficiará a más de 40 millones de personas en la región, según la organización.</p>	<p>LPG Pág.13 Miércoles 4 Diciembre 2024</p>
<p>Los riesgos de la minería sobre la salud materna</p>	<p>Malformaciones fetales, complicaciones durante el parto, y al menos tres tipos de cáncer son algunos de los problemas de salud asociados a la exposición de químicos pesados usados durante la extracción del oro, según recientes estudios desarrollados por un laboratorio de patología, en la Universidad de Ciencia y Tecnología Kwame Nkrumah en Kumasi, Ghana. La investigación destaca la muerte de una docena de madres entre 18 y 39 años, todas originarias de comunidades mineras vecinas y nueve de ellas habían trabajado en la mina de oro sin licencia para operar en África Occidental.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/riesgos-mineria-salud-materna/1185605/2024/#:~:text=Malformaciones%20fetales%2C%20complicaciones%20durante%20el,la%20Universidad%20de%20Ciencia%20y</p>	<p>EDH Pág.2 y 3 Miércoles 4 Diciembre 2024</p>
<p>Población desconoce los riesgos de la minería metálica</p>	<p>En un recorrido realizado por Radio YSUCA en el Centro Histórico de San Salvador y la comunidad Nueva Israel se consultó a la población sobre los impactos que tiene la extracción de la minería metálica, así como los aspectos que conocen sobre la práctica. Al menos diez personas aseguraron desconocer sobre la extracción de minerales metálicos, tanto de los impactos que tiene en el medio ambiente y del proceso de extracción.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2024/12/poblacion-desconoce-los-riesgos-de-la-mineria-metalica/</p>	<p>YSUCA Miércoles 4 Diciembre 2024</p>
<p>Ambientalista niega la existencia de una minería “amigable”</p>	<p>Luis González, de la Unidad Ecológica Salvadoreña, UNES, e integrante de la Mesa Nacional Frente a la Minería, explicó las consecuencias medioambientales que tendría la reactivación de la minería metálica como lo ha sugerido Nayib Bukele. Durante el programa “Quien tiene la palabra” de Radio YSUCA, González explicó que la lixiviación, proceso mediante el cual se extrae material sólido utilizando disolventes como mercurio y cianuro, son altamente tóxicos. Esto provoca degradación de montañas y contaminación del manto acuífero.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2024/12/ambientalista-niega-la-existencia-de-una-mineria-amigable/</p>	<p>YSUCA Jueves 5 Diciembre 2024</p>
<p>Realizan campaña de limpieza en manglares</p>	<p>La Asociación Cincahuite, con el apoyo de 10 comunidades costeras, realizó una campaña de limpieza en los manglares, recolectando desechos plásticos como botellas y bolsas que llegan a través de los ríos. Este esfuerzo busca mitigar los efectos de la contaminación en los ecosistemas costeros, fundamentales para la subsistencia de muchas familias. Más de 600 personas participaron en la actividad, entregando los desechos recolectados para su correcto manejo. Estas acciones son clave para proteger la flora y fauna silvestre, ya que la acumulación de desechos en los manglares ha derivado incluso en la presencia de microplásticos, según investigaciones recientes.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Realizan-campana-de-limpieza-en-manglares-20241205-0039.html</p>	<p>LPG Pág.28 Viernes 6 Diciembre 2024</p>
<p>Revertir Ley de Prohibición de la Minería traería al medio ambiente y enfermedades</p>	<p>Revertir la Ley de Prohibición de la Minería Metálica en El Salvador es lo que podría ocurrir en las próximas semanas, según se deja entrever por el mismo Gobierno que ha enaltecido los supuestos beneficios de la explotación de la minería, sin profundizar en los impactos negativos que tendría el medio ambiente. Lasas diputadas Cesia Rivas y Marcela Villatoro reiteraron que el daño sería significativo si se vuelve a la explotación minera.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/revertir-ley-de-prohibicion-de-la-mineria-traeria-contaminacion-al-medio-ambiente-y-enfermedades/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.5 Viernes 6 Diciembre 2024</p>
<p>Minería usaría 22 millones de litros de agua, afirma oenegé</p>	<p>La organización ambientalista Foro del Agua expresó su preocupación por la posible reactivación de la minería metálica en el país, principalmente por la cantidad de recursos naturales que se verán afectados, entre ellos el agua. La organización señaló que significaría una gran explotación que consumiría aproximadamente 22 millones de litros de agua diarios. “De acuerdo a los estudios que se han realizado de la explotación minera, en la zona norte de El Salvador, se extraerían aproximadamente 22 millones de litros de agua solo para para el proceso de lixiviación y más de 164 millones de</p>	<p>LPG Pág.19 Sábado 7 Diciembre 2024</p>

	<p>litros de agua al día también para el bombeo subterráneo de los canales, para la extracción de las galerías”, explicó este viernes Eduardo Rivera, miembro del Foro del Agua.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Oenege-sobre-la-mineria-A-diario-se-usarian-22-millones-de-litros-de-agua-20241206-0101.html</p>	
<p>Ambientalistas se unen para proteger el río Lempa de los estragos de la minería</p>	<p>Más de 35 organizaciones ambientales, sociedad civil y académicas alcanzaron acuerdos de unidad para reforzar la importancia de los marcos jurídicos nacionales e internacionales para la protección de la cuenca del río Lempa, debido a que es una de las principales fuentes de las cuales se abastece la población salvadoreña. Ante la posible derogación de la ley que prohíbe la minería metálica en El Salvador y la introducción de proyectos mineros el río Lempa se ve amenazado por la contaminación con metales pesados, situación que ha encendido las alarmas de los ambientalistas.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/ambientalistas-se-unen-protoger-lempa/1186290/2024/</p>	<p>EDH Pág.2 y 3 Sábado 7 Diciembre 2024</p>
<p>Foro del Agua pide sanear área dañada por la actividad minera del pasado</p>	<p>Las organizaciones que conforman el Foro del Agua hicieron un llamado al presidente Bukele que abandone sus intereses en reactivar la minería y en lugar de derogar la Ley de Prohibición a la Minería Metálica, emita el reglamento de aplicación, empiece a sanear el área dañada por la actividad minera que se desarrolló en El Salvador en el pasado y evacue los 15 pasivos mineros. “Expresamos nuestro profundo y rotundo rechazo a la reactivación de la minería metálica en El Salvador, puesto que implicaría transformar nuestro país a un territorio de sed y muerte la minería, independientemente de su tipo, se trata de una actividad intrínsecamente insostenible, ya que implica la explotación de bienes no renovables, mediante procedimientos destructivos o contaminantes”, externaron.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/foro-del-agua-pide-sanear-area-danada-por-la-ac</p>	<p>Diario Co Latino Sábado 7 Diciembre 2024</p>
<p>Buscan evitar la contaminación del sueño a través del cultivo de café y frutas</p>	<p>Los bajos precios y las enfermedades en el cultivo, como la roya, son factores que han desanimado a mucho caficultores a continuar con el cultivo del llamado grano de oro salvadoreño; por lo que algunos tomaron la decisión de cambiar el uso de la tierra a granos básicos u otros productos donde se realizan prácticas contaminantes.</p> <p>https://epaper.elsalvador.com/epaper?version=edh&periodo=0&publicacion=</p>	<p>EDH Pág.5 Domingo 8 Diciembre 2024</p>
<p>La huella de la minería en el río de San Sebastián</p>	<p>En un día de diciembre de 2024 un hombre muestra desechos químicos extraídos del río San Sebastián, contaminado por la actividad minera, en Santa Rosa de Lima, La Unión, pese a que la mina lleva décadas sin operar. El anuncio del gobierno de Nayib Bukele de revertir la prohibición de la minería metálica en el país para promover la industria extractiva mantiene en alerta a organizaciones ambientalistas, de derechos humanos, a la academia y la Iglesia Católica en el país por los efectos nocivos que la explotación minera causaría al medio ambiente, principalmente al recurso hídrico.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/la-huella-de-mineria-en-el-rio-san-sebastian/1186430/2024/</p>	<p>EDH Pág.6 y 7 Domingo 8 Diciembre 2024</p>
<p>Asamblea desatiende legislar por las mujeres y el medio ambiente</p>	<p>Los derechos de las mujeres y los medioambientales son de los temas ausentes en la Asamblea Legislativa actual, ya que desde que tomaron posesión el 1 de mayo las y los diputados no han presentado ninguna propuesta en esos temas. Hasta la legislatura anterior (2021-2024) había comisiones dedicadas al estudio de cada uno de estos temas: Comisión de Medio Ambiente y Cambio Climático y la Comisión de la Mujer; pero todas estas ya no existen... Para la coordinadora del programa por una vida libre de violencia contra las mujeres de ORMUSA, Silvia Juárez, la reconfiguración de comisiones hizo que el tema se diluyera en una que engloba diversos temas que merecerían una atención especializada.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/asamblea-desatiende-legislar-por-las-mujeres-y-el-medio-ambiente/1186269/2024/tividad-minera-del-pasado/</p>	<p>EDH Pág.24 Lunes 9 Diciembre 2024</p>
<p>Foro del Agua asegura que la minería saquea los territorios</p>	<p>El Foro del Agua expresó su preocupación y rechazo ante el anuncio del presidente Nayib Bukele de respaldar los intereses de las empresas mineras y avanzar en la reactivación de esta actividad, una industria que se caracteriza por ser contaminante, destruye y saquea los territorios donde opera. “Expresamos nuestro profundo y rotundo rechazo a la reactivación de la minería metálica en El Salvador, puesto que implicaría transformar el país a un territorio de sed y muerte; ha sido una lucha de más</p>	<p>Diario Co Latino Pág.4 Lunes 9 Diciembre 2024</p>

	<p>de 20 años de la sociedad salvadoreña en su conjunto, por lograr la aprobación de la Ley de Prohibición Minera”, indicó.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/foro-del-agua-asegura-que-la-mineria-saquea-los-territorios/#:~:text=El%20Foro%20del%20Agua%20expres%C3%B3,saquea%20los%20territorios%20donde%20opera</p>	
<p>Gobierno justifica revertir la minería diciendo que hay grandes yacimientos de metales: BRP</p>	<p>Representantes de las organizaciones que conforman el Bloque de Resistencia y Rebeldía Popular (BRP) afirmaron que el anuncio dado por el presidente de la República, Nayib Bukele, de reactivar la minería metálica en El Salvador es una amenaza más por enfrentar, pues pretende continuar con la política de deterioro de las condiciones de vida de la mayoría de la población y agravará los problemas que agobian a las personas. “Este anuncio por parte del gobierno no va en la lógica de mejorar en ningún sentido la calidad de vida de la población salvadoreña, el gobierno miente planteando de que aquí hay grandes yacimientos de distintos metales, y por eso es justificable revertir esta ley”, sostuvo Francisco Rodríguez, dirigente del BRP.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/gobierno-justifica-revertir-la-mineria-diciendo-que-hay-grandes-yacimientos-de-metales-brp/#google_vignette</p>	<p>Diario Co Latino Martes 10 Diciembre 2024</p>
<p>Organizaciones exigen a diputados no avalar minería</p>	<p>Diferentes organizaciones reiteraron su negativa a que en El Salvador se reactive la minería metálica, y elevaron su reclamo hasta la Asamblea a la que exigieron no revertir la prohibición vigente desde 2017. Más de 10 organizaciones se hicieron presentes frente a la Asamblea, que cerró la calle con alambre razor, pero permitió que una comisión entregara una carta dirigida a junta directiva, con la idea que esta pueda ser leída en la plenaria de este miércoles. El grupo de organizaciones incluyó a la Mesa Nacional Frente a la Minería, el Foro del Agua, la Alianza Nacional Contra la Privatización del Agua, la Mesa para la Soberanía Alimentaria, la Unidad Ecológica Salvadoreña, el Movimiento Ecofeminista, y ADES Santa Marta, entre otros.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Organizaciones-exigen-a-diputados-no-avalar-la-mineria-20241210-0075.html</p>	<p>LPG Pág.2 y 3 Miércoles 11 Diciembre 2024</p>
<p>ANDA admite que su planta contamina río</p>	<p>El presidente de la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA), Jorge Castaneda, reconoció el pasado domingo que la planta de tratamiento de aguas residuales situada en Juayúa, Sonsonate Norte, no está funcionando en óptimas condiciones, por lo que estaría contaminando con descargas de aguas no tratadas al río Sensunapán de esa localidad. Castaneda confirmó la falla durante una actividad en ese distrito, donde la ANDA anunció la ejecución de tres proyectos para el próximo año, entre esos, el mejoramiento de la planta de tratamiento de aguas residuales que está situada en la colonia Nueva San José.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/ANDA-admite-que-su-planta-de-tratamiento-de-aguas-residuales-contamina-r-20241210-0070.html</p>	<p>LPG Pág.16 Miércoles 11 Diciembre 2024</p>
<p>Proyectos mineros acechan a las comunidades más pobres y provocan la expulsión</p>	<p>La preocupación e incertidumbre se apodera día a día en las comunidades más humildes del territorio salvadoreño, ante los anuncios del gobierno del presidente Nayib Bukele, de buscar los mecanismos para dar paso a la minería metálica como fuente de desarrollo nacional, lo que implica la derogatoria de la Ley que prohíbe la explotación minera, desde 2017, en la nación centroamericana. En las últimas dos semanas, las comunidades salvadoreñas, organizaciones sociales y ambientalistas, y principalmente las poblaciones ubicadas en la zona norte del país, han lamentado que el actual gobierno busque tirar por la borda toda la lucha histórica que dio paso a que El Salvador fuera el primer país en el mundo, y en la región en ponerle freno a la explotación minera, luego de muchos esfuerzos de las transnacionales mineras que buscaron entre 1960 y principios de este siglo, la forma de contar con permisos para exploración y explotación de minerales en el territorio nacional.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/proyectos-mineros-acechan-a-las-comunidades-mas-pobres-y-provocan-la-expulsion-de-sus-territorios/</p>	<p>Diario Co Latino Miércoles 11 Diciembre 2024</p>
<p>“Los daños a la salud y la degradación ambiental son reales e innegables”: UES sobre minería</p>	<p>La Asamblea General de la Universidad de El Salvador se pronunció en contra de la reactivación de la minería en El Salvador, esto tras el discurso del presidente Bukele en explotar los recursos. La casa de estudio sostuvo que la exposición a metales pesados y químicos utilizados en la minería puede causar enfermedades graves, como insuficiencia renal, problemas respiratorios, trastornos neurológicos e incluso cáncer. Los riesgos asociados con la contaminación, los daños a la salud y la degradación ambiental “son reales e innegables, y en muchos casos, irreversibles”, dijo.</p>	<p>Diario Co Latino Pág.6 Miércoles 11 Diciembre 2024</p>

	https://www.diariocolatino.com/los-danos-a-la-salud-y-la-degradacion-ambiental-son-reales-e-innegables-ues-sobre-mineria/#google_vignette	
UNES implementará proyectos de educación sobre la amenaza de la minería en la cuenca del río Paz	La Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) implementará en los próximos días una campaña de comunicación para educar y sensibilizar sobre la protección de la cuenca del río Paz, y la amenaza del extractivismo para El Salvador. Por ello, se encuentra licitando los servicios para realizar la consultoría, que se elaborará en un periodo de seis meses. El extractivismo es el proceso de extracción de recursos naturales y materias primas de la tierra para vender en el mercado mundial; entre ellos oro, diamantes, madera y petróleo. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/mineria-nayib-bukele-rios-contaminacion-de-vertidos-a-ahuachapan-guatemala-el-salvador-/1186941/2024/	EDH Pág.20 Viernes 13 Diciembre 2024
“En 200 años de explotación minera en El Salvador, las comunidades siguen pobres”	Rafael Antonio Gómez Escoto es doctor en física y actualmente funge como director de la Escuela de Física de la Facultad de Ciencias Naturales y Matemáticas, de la Universidad de El Salvador (UES). Su trayectoria lo ubica como uno de los profesionales más especializados en minerales del país y sostiene que la minería es indispensable para el desarrollo humano, pero es necesario un manejo responsable de esta práctica. <i>"En la vida cotidiana necesitamos minerales, preciosos y pesados para diferentes usos, en nuestros teléfonos andamos todo tipo de metales raros, el mundo actual requiere la extracción de esos materiales para la vida normal"</i> , comenta el especialista. https://www.elsalvador.com/noticias/mineria-ues-geologia-fisica-universidad-de-el-salvador/1187961/2024/	EDH Pág.2 y 3 Sábado 14 Diciembre 2024
63% de los salvadoreños considera que los ríos están “muy contaminados”	El 62.6% de la población salvadoreña considera que los ríos a nivel nacional se encuentran en un nivel preocupante de contaminación y descuido debido a las malas prácticas, así como el desinterés de los gobiernos por proteger estos recursos, según el 1º Estudio Nacional de Medio Ambiente y Recursos Naturales. La investigación cuantitativa dirigida por el Centro de Estudios Ciudadanos (CEC) de la Universidad Francisco Gavidia (UFG), realizada a mediados de este año, señala la preocupación de la población ante el deterioro de los recursos naturales del entorno. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/63-de-los-salvadorenos-considera-que-rios-estan-muy-contaminados/1187826/2024/	EDH Pág.7 Domingo 15 Diciembre 2024
Los vecinos del cianuro de la mina San Sebastián	El cerro que acoge la mina San Sebastián, en La Unión, también alberga a pocos metros de las viviendas contenedores con cianuro. En 2019, un juez ambiental ordenó que fuera retirado de forma “urgente” pues podría causar la muerte de la población. Cinco años después, los habitantes del cerro continúan expuestos. Expuestos. Así se encuentran los habitantes de los alrededores de la mina San Sebastián, ubicada en un cerro a 4.5 kilómetros al norte de Santa Rosa de Lima, en el departamento de La Unión, porque el cerro no solo esconde miles de dólares en oro en su interior, también hay 19 barriles de cianuro de aproximadamente 100 kilogramos cada uno, que fueron abandonados y que un juez ambiental ordenó a retirar a la “brevedad posible” en 2018, por ser considerado nocivo. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Los-vecinos-del-cianuro-de-la-mina-San-Sebastian-20241213-0079.html	LPG Pág.18 y 19 Lunes 16 Diciembre 2024
Ambientalistas centroamericanos, contra la minería	Organizaciones sociales y ambientalistas de El Salvador, Guatemala y Honduras han unido esfuerzos para denunciar y detener proyectos mineros que, según advierten, representan riesgos ambientales y vulneran los derechos de las comunidades en la región. El caso más reciente es el proyecto Cerro Blanco, cuya licencia a cielo abierto ha generado protestas y acciones legales en esos países. “Tenemos más de 50 proyectos mineros en la frontera de Honduras y Guatemala que podrían generar contaminación en El Salvador debido a nuestra posición aguas abajo”, declaró Pedro Cabezas, de la Alianza Centroamericana Frente a la Minería (ACAFREMIN). https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Proyectos-mineros-generan-preocupacion-en-ambientalistas-centroamericanos-20241216-0073.html	LPG Pág.13 Martes 17 Diciembre 2024
El Salvador es el segundo país más deforestado de América, señala balance ambiental	La Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) presentó el balance de la situación ambiental en El Salvador al cierre de este 2024. Entre los principales problemas se encuentran: la deforestación, inseguridad hídrica y alimentaria, cambio climático, explotación de manglares y contaminación de zonas costeras. El Salvador es el segundo país más deforestado de América, señaló UNES. Si la pérdida que se produce por la deforestación no es sustituida, los suelos perderán la capacidad de filtración para	Revista La Brújula Martes 17 Diciembre 2024

	<p>alimentar los mantos acuíferos, la capacidad de producir y aumentarán las inundaciones de los ríos, aseguraron.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2024/12/17/el-salvador-es-el-segundo-pais-mas-deforestado-de-america-senala-balance-ambiental/</p>	
<p>Vivienda digna en El Salvador: un sueño lejos del alcance de muchas familias</p>	<p>En El Salvador, el acceso a la propiedad de una vivienda digna se vuelve cada vez más complicado. De acuerdo con la Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples de 2023, en 48 de cada 100 hogares, las familias no eran propietarias del lugar en el que residían. Una vivienda no solo proporciona techo, sino que también facilita el acceso a derechos esenciales como la seguridad, educación, recreación, empleo y salud. Sury de León, residente en el reparto Don Miguelito, distrito de Mejicanos, en San Salvador Centro, repara constantemente su casa de láminas. Desde hace cinco años, el suelo que sostiene su hogar ha sido devastado por los deslizamientos. Para prevenir más erosión, Sury cubre el terreno con más de 60 yardas de plástico. Sus ingresos, que no superan los \$100 mensuales, le impiden mudarse a un área más segura para ella y su familia... Las oportunidades laborales en Las Conchitas son limitadas, especialmente para las mujeres. La mayoría de empleos disponibles están en fincas de plátanos o en la cosecha de maíz. De acuerdo con el Observatorio de Género y Justicia Ambiental de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), en la zona rural, las mujeres ganan entre \$197.66 a \$258.45 mensuales. Ana trabajó anteriormente sembrando árboles de cacao y limpiando en fincas de plátano. Tras siete años de convivencia con su pareja, nació Camila, su primera hija. Ana dejó el trabajo remunerado para dedicarse por completo a su cuidado.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2024/12/18/vivienda-digna-en-el-salvador-un-sueno-lejos-del-alcance-de-muchas-familias/</p>	<p>Revista La Brújula Miércoles 18 Diciembre 2024</p>
<p>2024 marcado por el incremento de la crisis hídrica en El Salvador</p>	<p>Luis González, integrante de la Alianza Nacional contra la Privatización del Agua (ANCPA), presentó, junto a otras organizaciones, el Balance Ambiental 2024, en el tema hídrico y centrado en el derecho humano al agua y saneamiento, en el tercer aniversario de la aprobación de la Ley General de Recursos Hídricos. “Como Alianza queremos expresar nuestra preocupación por el avance de la crisis hídrica a nivel nacional por la degradación de las cuencas que sigue avanzando, el aumento de la deforestación, la pérdida de biodiversidad y la pérdida de acceso al agua para diferentes usos agrícolas, humano domésticos y mantenimiento en ecosistemas que afectan a la población”, explicó González.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/2024-marcado-por-el-incremento-de-la-crisis-hidrica-en-el-salvador/#:~:text=Sobre%20los%20datos%20del%20VII,los%20abastecidos%20por%20la%20ANDA</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Jueves 19 Diciembre 2024</p>
<p>Gobierno pide aprobar Ley minería: no requerirá concesión y prohibirán uso de mercurio</p>	<p>La ministra de Economía, María Luisa Hayem, entregó a la Asamblea Legislativa el nuevo proyecto de Ley de la Minería Metálica, que deroga la prohibición de la minería y cuyo estudio iniciará este sábado 21 de diciembre en la Comisión de Tecnología, Turismo e Inversión. Según el proyecto, entregado a las 6:15 p.m. del viernes 20 de diciembre, el Estado será el “único autorizado para explotar, extraer y procesar las riquezas naturales del país, productor de la minería metálica”, pero podrá hacerlo a través “de instituciones específicamente creadas o destinadas a dicha actividad” o de “sociedades” en las que tenga participación accionaria.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/politica/gobierno-pide-aprobar-ley-de-mineria-no-requerira-concesion-y-prohibiran-uso-de-mercurio</p>	<p>Diario El Mundo Sábado 21 Diciembre 2024</p>
<p>Ambientalistas advierten que reactivar la minería podría generar desplazamientos, pérdida de tierras para la agricultura y enfermedades</p>	<p>Contaminación y presión sobre los recursos hídricos e impacto social, económico, en la biodiversidad, y salud humana, son algunos de los riesgos que están asociados a la reactivación de la minería metálica, denunció, el viernes, la Red Trinacional por el Rescate del Río Lempa durante una conferencia de prensa. La postura en contra de una posible reactivación de dicha actividad en el país se suma a la ya realizada por entidades como la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) y la Conferencia Episcopal de El Salvador que emitió un comunicado que fue firmado por once obispos de El Salvador y el arzobispo de San Salvador, monseñor José Luis Escobar Alas.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/mineria-rio-lempa-contaminacion-medio-ambiente-nayib-bukele-oro-asamblea-/1189101/2024/</p>	<p>EDH Pág.3 Domingo 22 Diciembre 2024</p>
<p>Cambio climático es una amenaza</p>	<p>El cambio climático tiene efectos tanto a corto como a largo plazo, según explicó Meraris López, docente e investigadora del Departamento de Economía de la UCA. A</p>	<p>YSUCA Lunes 23</p>

<p>para la seguridad alimentaria</p>	<p>largo plazo, el aumento de la temperatura genera alteraciones en los patrones climáticos, como los cambios en la intensidad y duración de la época lluviosa en el país. «Por ejemplo, en algunas épocas del año las lluvias son más intensas, mientras que en otras disminuyen considerablemente. Esto tiene un impacto directo en los productores de granos básicos», señaló López.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2024/12/cambio-climatico-es-una-amenaza-para-la-seguridad-alimentaria/</p>	<p>Diciembre 2024</p>
<p>Mala calidad del aire dentro de las principales causas de muerte en nuestro país</p>	<p>Millones de muertes se han registrado en el planeta asociadas a la mala calidad del aire que presenta nuestro planeta. Según autoridades del CESTA, no existe ningún control en cuanto a las emisiones de gases. Tal es su gravedad que incluso les puede afectar a quienes no tengan ninguna patología respiratoria.</p> <p>https://www.canal12.com.sv/noticia/mala-calidad-del-aire-dentro-de-las-principales-causas-de-muerte-en-nuestro-pais/</p>	<p>Canal 12 Lunes 23 Diciembre 2024</p>
<p>Aprueban la minería metálica</p>	<p>La Asamblea Legislativa de El Salvador aprobó este lunes la nueva Ley General de Minería Metálica con 57 votos a favor, en una sesión que suscitó intensas críticas tanto de diputados opositores como de organizaciones medioambientales, quienes señalaron la falta de discusión pública y de estudios técnicos sobre el impacto de la minería metálica en el país. Esta normativa establece al Estado como único responsable de la exploración, extracción y procesamiento de minerales metálicos, eliminando la necesidad de concesiones legislativas, pero permitiendo asociaciones con empresas privadas bajo modalidades de cooperación público-privada.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Ley-de-mineria-en-El-Salvador-seria-aprobada-sin-discusion-20241222-0054.html</p>	<p>LPG Pág.2 y 4 Martes 24 Diciembre 2024</p>
<p>Colectiva Feminista recalca que Ley de Minería afectaría en mayor medida a la mujer salvadoreña</p>	<p>La Colectiva Feminista se pronunció ante la amenaza que representa la aprobación de la Ley General de Minería Metálica, y aseguró que las más afectadas serán las mujeres porque se agravaría su salud, la vida, la violencia de género, y otras áreas fundamentales de las mismas. “Como feministas y defensoras de derechos humanos de las mujeres, juventudes, personas sexo género disidentes y bienes comunes, mostramos nuestra preocupación por las graves afectaciones y consecuencias en la salud y vida de las personas y comunidades al aprobarse esta ley”, expuso la Colectiva.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/colectiva-feminista-recalca-que-ley-de-mineria-afectaria-en-mayor-medida-a-la-mujer-salvadorena/#:~:text=La%20Colectiva%20Feminista%20se%20pronunci%C3%B3.%C3%A1reas%20fundamentales%20de%20las%20mismas</p>	<p>Diario Co Latino Pág.4 Martes 24 Diciembre 2024</p>
<p>Minería causaría contaminación y sobreexplotación hídrica en el país</p>	<p>El pasado 23 de diciembre, Andrew McKinley, reconocido experto en temas de agua y minería de la UCA, expresó su postura respecto a la minería metálica en El Salvador. Durante una intervención pública, McKinley destacó que en el país hay polvo de oro, por lo que para extraer suficiente oro para un anillo es necesario procesar más de 20 toneladas de roca y tierra, lo que, según él, refleja los altos costos ambientales de esta actividad en el país.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Andrew-McKinley-La-mineria-metalica-en-El-Salvador-no-es-sostenible-ni-viable-20241225-0010.html</p>	<p>LPG Pág.6 Jueves 26 Diciembre 2024</p>
<p>Más de \$590 millones en granos básicos perdidos por el clima</p>	<p>Entre 2009 y 2023, el sector de granos básicos perdió \$590.57 millones por diferentes eventos climáticos extremos, incluyendo sequías y exceso de lluvias, según el Análisis socioeconómico de El Salvador (ASES) 2024 del Departamento de Economía de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA). En ese periodo 14 eventos climáticos han impactado a El Salvador. Según el documento, en los últimos 15 años (2009-2023) se registra que el cambio climático generó pérdidas totales de \$2,573.21 millones, de los cuales más de una quinta parte de las pérdidas (23%) corresponden únicamente a los cultivos de maíz, frijol y sorgo. Menciona que entre estos eventos climáticos (recurrentes y crecientes) se pueden mencionar las sequías de 2009 y 2018, así como la tormenta tropical Agatha del 2010.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/Mas-de-590-millones-en-granos-basicos-perdidos-por-el-clima-20241225-0055.html</p>	<p>LPG Pág.10 Jueves 26 Diciembre 2024</p>
<p>Minería es inviable porque amenaza el agua, biodiversidad y salud de la población</p>	<p>Con 57 votos a favor, diputados de la Asamblea Legislativa aprobaron el lunes 23 de diciembre la Ley General de Minería Metálica, a pesar de que varios sectores cuestionaron los impactos en el medio ambiente, que no hubo consulta entre la población y tampoco estudios técnicos. Previamente, la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) recordó que la prohibición de la minería metálica en el país, desde el 2017, fue</p>	<p>EDH Pág.5 Jueves 26 Diciembre 2024</p>

	<p>una victoria de las comunidades luego de más de una década de trabajo donde fue demostrado, técnica y científicamente, que esta actividad era inviable, considerando las condiciones ecosistémicas, hídricas y demográficas.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/mineria-medio-ambiente-ministerio-de-consumo-agua-tratamiento-del-escasez-nayib-bukele-diputados-asamblea-/1189312/2024/</p>	
Balance sobre situación medioambiental, climática y de inseguridad alimentara	<p>Rubén Quintanilla y Adalberto Blanco, de la Mesa Permanente para la Gestión de Riesgos en El Salvador, en La Entrevista YSUCA, con el periodista Gerardo Castro. Escuche aquí:</p> <p>https://ysuca.org.sv/2024/12/balance-sobre-situacion-medioambiental-climatica-y-de-inseguridad-alimentaria/</p>	YSUCA Jueves 26 Diciembre 2024
Mujeres, las más afectadas por la minería, dice sindicato	<p>El Sindicato de Trabajadoras y Trabajadores del Instituto Salvadoreño para el Desarrollo de la Mujer (USTTISDEMU) alertó sobre las graves afectaciones que la minería metálica podría tener en las comunidades rurales de El Salvador, destacando que las mujeres serán las más perjudicadas por las consecuencias sociales, económicas y ambientales de estas actividades. Según Sonia Viñerta, secretaria general del USTTISDEMU, la reactivación de la minería metálica y la explotación de recursos en zonas rurales incrementará la carga de trabajo para las mujeres, quienes suelen ser las principales responsables del cuidado de la familia y la provisión de alimentos.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujeres-las-mas-afectadas-por-la-mineria-dice-sindicato-20241226-0072.html</p>	LPG Pág.4 Viernes 27 Diciembre 2024
Río Lempa al borde del colapso por la contaminación	<p>El río Lempa es el más largo y una de las principales fuentes de agua para los salvadoreños, a pesar de su importancia para la vida los gobiernos no le han dado el cuidado necesario dejándolo que se convierta en una cloaca para desechos industriales y urbanos llevando su cuenca al borde del colapso. El 71% de los ríos del alto Lempa tiene un índice de calidad de agua clasificada como "regular", debido a las actividades humanas e industriales realizadas alrededor de su cuenca, según una investigación desarrollada por el Centro Universitario de Oriente (CUNORI) de la Universidad San Carlos de Guatemala y la Mancomunidad Trinacional Lempa.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/rio-lempa-borde-colapso-contaminacion/1190261/2024/#:~:text=salvadore%C3%Bl%7CCOSAVI%7CTurismo-.SUCESOS%202024%3A%20R%C3%ADo%20Lempa%20al%20borde%20del%20colapso%20por%20la.fuente%20de%20abastecimiento%20de%20agua</p>	EDH Pág.14 Sábado 28 Diciembre 2024
Ley de Minería representa el mayor atentado contra el agua, medioambiente y vida de la población: ADES	<p>La Asociación de Desarrollo Económico Social (ADES) y la comunidad Santa Marta se pronunciaron ante la aprobación de la nueva Ley de Minería, por la bancada oficialista y sus aliados. Reiteraron su rechazo por la reactivación de la minería metálica en El Salvador, ya que representa un peligroso atentado contra el agua, los ecosistemas y la vida misma de la población. En ese sentido, ADES – Santa Marta, condenaron la aprobación de esa «nefasta» normativa que ha derogado la prohibición «de la más nociva de las industrias extractivas». Con esto, la actual Asamblea Legislativa revierte una medida lograda tras doce años de lucha social, mediante un amplio consenso nacional y escrita con la sangre de los mártires ambientales, señaló ADES.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/ley-de-mineria-representa-el-mayor-atentado-contr-el-agua-medioambiente-y-vida-de-la-poblacion-ades/</p>	Diario Co Latino Sábado 28 Diciembre 2024
Movimiento prevé conflictos por tierras y cultivos debido a minería metálica	<p>El Movimiento Indígena para la Integración de las Luchas de las los Pueblos Ancestrales (Milpa) aseguró que la nueva Ley General de Minería Metálica traerá consigo “conflictos por la tenencia de las tierras” y prevén afectaciones agrícolas. Ángel Flores, miembro del sindicato de trabajadores de Conamype y del movimiento Milpa, aseguró que “esta ley se traduce en conflictos por la tenencia de la tierra” de los habitantes de las zonas potencialmente explotadas, especialmente en la zona norte del país.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/politica/movimiento-preve-conflictos-por-tierras-y-cultivos-debido-a-mineria-metalica</p>	Diario El Mundo Sábado 28 Diciembre 2024
MILPA denuncia que se ha deforestado tierras en Condalillo y Flor de Mangle	<p>El Movimiento Indígena para la Integración de las Luchas de los Pueblos Ancestrales, MILPA, denunció que días antes del 24 de diciembre, operarios de maquinaria pesada contratados por CEPA, intervinieron la zona boscosa alrededor de los manantiales y el río de Condalillo, ampliando el terracedo en la Comunidad Flor de Mangle. En esta última comunidad los trabajos se han acercado a menos de 400 metros de las cercanías del manglar del estero El Tamarindo, un sitio que señalan está siendo depredado por</p>	YSUCA Lunes 30 Diciembre 2024

los trabajadores, afectando de esta forma las fuentes de agua de los habitantes, denunció Ángel Flores, de MILPA.

<https://ysuca.org/sv/2024/12/milpa-denuncia-que-se-ha-deforestado-tierras-en-condadillo-y-flor-de-mangle/>